

## Fondo de Acceso a la Energía entrega autonomía eléctrica a Bomberos de Trovolhue



08

Desde fomento al deporte al cuidado del turismo: Proyectos de Teodoro Schmidt y Toltén reciben financiamiento



07

Reunión de Trabajo entre el Alcalde de Carahue y Autoridades Regionales



03

Más de mil familias de La Araucanía se han convertido en dueñas legítimas de sus propiedades en el 2024



04

Con una amplia gastronomía y stands de artesanías local Séptima versión de la Fiesta de la Esquila: Tradición y Diversión en Bajo Loncoyamo

05



05

### Capacitan a 60 Bomberos de La Araucanía para enfrentar incendios forestales

Senadora Aravena afirma que “la evidencia es clara: este Gobierno no prioriza la inversión privada, afectando a los habitantes de La Araucanía”

06

# Entre la necesidad y lo deseable

Por: **Andrea Figueroa Vargas**  
Decana Facultad de Educación U. Central

La reciente postergación de los requisitos de ingreso a las carreras de pedagogía para el año 2026, reabre la preocupación de rectores y decanos de facultades de educación respecto a cuestiones de acceso y admisión a la educación superior para los próximos años.

Si bien es deseable que los futuros profesores posean altas capacidades y un rendimiento académico de excelencia para formar a los niños, jóvenes y adultos de nuestra sociedad; también es cierto que aquello deseable sea concebido, con la realidad nacional del bajo interés para el ingreso a las carreras y programas de pedagogía. Pensar en requisitos de admisión más amplios y diversos, que no sólo consideren puntajes, sino que favorezcan

las experiencias comunitarias y la disposición temprana a la pedagogía, como un criterio de admisibilidad podría aperturar el camino ante la alerta de la escasez de profesores proyectadas para el 2030; como una estrategia mixta de acceso para la formación docente en el futuro.

La focalización para abordar una estrategia nacional que aborde las diversidades no está en pensar en corto plazo en acciones que favorezcan el ingreso a las pedagogías sino más bien redefinir, articular e incentivar políticas que permitan la atracción temprana de futuros profesores y la permanencia de estos en el sistema. En las trayectorias de la formación del profesorado al menos se distinguen

entre su formación inicial y el ejercicio profesional; cuatro instancias complejas en las que se decide la permanencia y continuidad del profesor en dicha trayectoria.

La evidencia puntos críticos en la deserción del sistema durante el primer año el y el tercer año de formación inicial docente y por su parte en el ejercicio profesional concentrados entre el primer y el quinto año. En términos globales y estratégicos, esto significaría un problema importante que se traduce en la formación inicial docente y que es extrapolable al ejercicio profesional; situaciones que, de no ser abordadas integralmente, veremos las consecuencias de un conjunto de políticas en desarticulación el 2030.

# Personas autistas y pirotecnia en Chile

Por: **Leonardo Vidal Hernández**  
Académico Terapia Ocupacional, U. Central

El aumento en el uso de fuegos artificiales en distintas ciudades de Chile por motivo de las festividades de fin de año, si bien genera alegría y goce para muchas personas, para otras personas del espectro autista, pueden ser fuentes de gran estrés y malestar. La Organización Mundial de la Salud (OMS) estima que alrededor del 1% de los niños en el mundo viven dentro del espectro autista. En Chile, esta cifra es similar, lo que sugiere que cerca de 180.000 personas podrían convivir con esta condición, reflejando que es probable que en nuestros entornos comunitarios conozcamos familias que afrontan estos desafíos.

Las personas dentro del espectro autista se caracterizan por alteraciones en el comportamiento social, la comunicación, y la presencia de intereses y actividades limitados y repetitivos. Un aspecto común es la dificultad en el procesamiento sensorial, lo cual se vincula directamente con la reacción negativa a sonidos fuertes como los de los fuegos artificiales. Estudios indican que entre el 60% y el 95% de estas personas presentan dificultades en

el procesamiento sensorial, afectando áreas como la auditiva, táctil y visual. Esto es relevante en el contexto de la pirotecnia, donde una persona autista podría responder al ruido intenso cubriéndose los oídos, exhibiendo ansiedad, o en ocasiones desinterés, lo que en realidad refleja una forma única de procesar los estímulos ambientales.

La pirotecnia puede representar un desafío o estresor considerable para quienes presentan alteraciones de procesamiento sensorial, siendo eventos que generan desregulación emocional y estrés en algunas familias. Esto pone de relieve la importancia de entendimiento y apoyo comunitario. Para minimizar el impacto negativo, se sugieren varias recomendaciones:

Primero, anticipación y preparación son clave. Informar a la persona sobre el evento con antelación, explicando lo que sucederá, puede ayudarles a mentalizarse y reducir su ansiedad. Segundo, incorporar actividades distractoras es fundamental. Involucrarse en juegos o actividades placenteras que desvíen su aten-

ción de los fuegos artificiales puede ser beneficioso. Tercero, proporcionar apoyo emocional constante es esencial, un abrazo puede ayudar a calmar situaciones de ansiedad. Cuarto, considerar el uso de audífonos diseñados para bloquear ruidos fuertes puede ser especialmente útil para atenuar la intensidad del sonido y facilitar la experiencia.

Además, crear un espacio seguro donde la persona pueda retirarse si se siente abrumada puede ofrecer una salida necesaria en momentos de estrés. Por último, promover el diálogo dentro de la comunidad sobre el impacto de la pirotecnia y abogar por alternativas de celebración más tranquilas contribuirá a un entorno más inclusivo.

La comunidad es llamada a ejercer empatía y comprender el impacto de la pirotecnia en las personas dentro del espectro autista. Fomentar el respeto hacia las diferencias sensoriales en estas personas es esencial. A través de la empatía y adaptaciones, se puede crear entornos más inclusivos y respetuosos, beneficiando a todos.



## ▶▶ NÚMEROS DE EMERGENCIA

<b>133</b> Carabineros	<b>130</b> Conaf	<b>135</b> Fono Drogas
<b>132</b> Bomberos	<b>134</b> PDI	<b>4242</b> Denuncia seguro
<b>131</b> Ambulancia	<b>137</b> Rescate costero	

[elinformadordigital.cl](http://elinformadordigital.cl)



NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

**Director y Representante Legal:** Roberto Jara Barrera  
**Secretaría:** Yessenia Bravo Beltrán  
**Periodistas:** Yonathan Tonioni  
 Ramón Provoste Saavedra  
**Diseñador Gráfico:** Luis Chihuailaf Huenupe  
**Colaboradores:** Israel Sanhueza

**Impreso por:** Prisma Impresores - Nva. Imperial  
**Propietario:** Prisma Comunicaciones Ltda.

---

**Atención a público en oficinas El Informador**  
**Lunes a jueves 17:30 a 20:30** Arturo Prat 462  
**Teléfonos** 993962124 / 992972441  
 Nueva Imperial - IX Región  
**E-mail:** [director@elinformadordigital.cl](mailto:director@elinformadordigital.cl)

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

# Reunión de Trabajo entre el alcalde de Carahue y autoridades regionales



El alcalde de Carahue Helmuth Martínez Llanccapán, sostuvo una reunión de trabajo con la Seremi del Trabajo y Previsión Social de la Araucanía, Claudia Tapia de la Peña, y el director regional del IPS, Joaquín Núñez Leal. Durante el encuentro, se informó sobre la presencia del IPS en nuestra comuna y cómo se está expandiendo el servicio. Este crecimiento incluye la incorporación de un nuevo funcio-

nario para mejorar las atenciones, la modernización de la sucursal y la ampliación de la red territorial a las localidades, considerando la extensión territorial comunal, según expresó Joaquín Núñez Leal.

La Seremi del Trabajo y Previsión Social, Claudia Tapia de la Peña, destacó la importancia de la reunión, afirmando: “Una muy buena reunión de

trabajo y vamos a avanzar para aportar a la comunidad en general, tanto urbana como rural, de la comuna de Carahue”.

Por su parte, el alcalde Helmuth

Martínez Llanccapán subrayó que se coordinó y vinculó información respecto a programas de capacitación, programas de empleo y la importancia de trabajar conjuntamente para combatir el desempleo en la comuna.



# Fondo de Acceso a la Energía entrega autonomía eléctrica a Bomberos de Trovolhue



El Ministerio de Energía, entregó un sistema fotovoltaico para electricidad a la 4a Compañía de Bomberos Trovolhue, en Carahue, parte del programa Fondo Acceso a la Energía (FAE), que ejecuta la Agencia de Sostenibilidad Energética.

El Seremi de Energía, Camilo Villagrán, inauguró el sistema, destacando que “esto significa sobre todo auto-

nomía eléctrica para los bomberos en caso de desastre, además baja los costos para energía”.

El sistema cuenta con 4 paneles de 550W cada uno, batería de litio, pantalla touch y sistema de monitoreo. Esta tecnología renovable y sostenible permitirá a los bomberos contar con una fuente de energía confiable y eficiente.

El FAE es un fondo concursable que busca facilitar el acceso a la energía en sectores rurales, aislados y vulnerables, a través de soluciones energéticas basadas en energías renovables no convencionales. Esta iniciativa se enmarca en el objetivo del Ministerio de Energía de promover el desarrollo sostenible y la protección del medio ambiente.

Con esta entrega, se ratifica el compromiso con las comunidades y organizaciones que trabajan por el bienestar y la seguridad de la población. El sistema fotovoltaico es un

ejemplo concreto de cómo la energía renovable puede ser una herramienta efectiva para mejorar la calidad de vida y la respuesta en situaciones de emergencia.

## Cumplimiento Tributario:

# TGR actualiza cálculo de intereses que mejora condiciones para el pago de deudas fiscales



Gracias a la reciente implementación de la Ley de Cumplimiento Tributario, las y los contribuyentes accederán a mejores condiciones debido a una modificación en la aplicación de intereses sobre las deudas tributarias gestionadas por la Tesorería General de la República (TGR). Esta actualización busca fomentar el cumplimiento oportuno de las obligaciones tributarias y beneficiar a quienes mantengan un comportamiento de pago responsable.

La medida, que entrará en vigor a partir del 1 de enero de 2025, tiene como objetivo incentivar el pago oportuno

de obligaciones tributarias. El cambio más significativo radica en que los intereses pasarán a ser calculados diariamente. Hasta el momento, esto se realizaba de forma

mensual y por fracción de mes, por lo que las y los contribuyentes pagarán intereses sólo por el número exacto de días de atraso, en lugar de acumular intereses por un mes completo al retrasarse un solo día.

La tasa estará basada en el valor de mercado publicado por la Comisión para el Mercado Financiero (CMF), tasa de interés corriente aplicable a operaciones a un año o más, reajustables en moneda nacional, inferiores o iguales al equivalente de 2.000 unidades de fomento, publicada

intereses diarios de la deuda.

Para el Tesorero General de la República, Hernán Nobizeili, esta modificación “es tremendamente importante de cara a la ciudadanía, ya que incentiva una cultura de cumplimiento tributario responsable, asegurando un trato más favorable para quienes mantienen un buen comportamiento de pago”.

Reflejo inmediato en las deudas

Para ilustrar este cambio, si un contribuyente olvida pagar una obligación (impuestos, multas, derechos, u

implicando una reducción significativa de un 3% a un 0.0135% diario por 60 días de atraso.

Si el atraso en el pago es de 61 días, los intereses bajo el sistema anterior llegarían a \$120.000 con una tasa de 4.5% por haber alcanzado el tercer mes, mientras que con el nuevo cálculo, el monto a pagar sería de \$27.518 considerando una tasa de interés diario de 0.0137%.

“Con la Ley de Cumplimiento Tributario no solo avanzamos hacia un sistema tributario más justo y moderno, sino que también entregamos herramientas concretas para que las y los contribuyentes puedan regularizar sus deudas con mejores condiciones”, señaló el Tesorero Nobizeili. En este marco, TGR invita a la ciudadanía a informarse sobre las nuevas disposiciones y a utilizar los beneficios disponibles en el sitio tgr.cl.

Días de atraso	Deuda	Pago Sistema Antigo	Pago Actual
60	\$2.000.000	\$2.090.000	\$2.027.067
61	\$2.000.000	\$2.120.000	\$2.027.518

por la Comisión para el Mercado Financiero, incrementada en 3,5% más una tasa adicional fija (spread) del 3,5% anual. Esta tasa anual se divide por 360 para calcular los

otro) por \$2.000.000 durante dos meses, bajo el sistema anterior acumularía intereses por \$90.000. No obstante, con el nuevo cálculo el interés a aplicar sería de \$27.067,

## Más de mil familias de La Araucanía se han convertido en dueñas legítimas de sus propiedades en el 2024

Nuevamente la región ocupa el primer lugar nacional en términos de regularización.

En el marco del llamado del Presidente Gabriel Boric a avanzar en seguridad social, económica y ciudadana, es que el Ministerio de Bienes Nacionales junto a sus secretarías regionales han trabajado por acercar a la ciudadanía el proceso de obtención de título de dominio; procedimiento que según indica el subsecretario de Bienes Nacionales- Sebastián Vergara- “certifica que una persona es dueña o dueño legítimo de una propiedad y que, además, entrega seguridad y certeza territorial”.

Luego de casi tres años de administración, durante el gobierno del Presidente Gabriel Boric, en la región de La Araucanía, más de 4.107 familias se han convertido en dueñas legítimas de sus terrenos pudiendo con esto acceder a diferentes beneficios estatales que les permitirán mejorar su calidad de vida. Entre ellos destacan los subsidios habitacionales, de agua potable y alcantarillado y subsidios de aislamiento térmico, entre otros.

Al respecto, el subsecretario Sebas-



tián Vergara aseguró que “El corazón de este Gobierno es el trabajo por el bienestar de las familias en todo el país y los títulos de dominio son una herramienta clave para avanzar hacia una mayor equidad y justicia social. Durante este 2024 hemos reforzado el proceso de regularización a través de acuerdos colaborativos con otras instituciones, con nuestras oficinas móviles que llegan a los lugares más

lejanos y con la disminución del tiempo de tramitación”.

### Año 2024 en La Araucanía

En concreto, durante el 2024, 1.077 personas de la región obtuvieron sus títulos de dominio destacando, con un 88.30%, los sectores rurales y, con un 55.63% del universo entregado correspondiendo a mujeres.

La Seremi de Bienes Nacionales de La Araucanía, Ámbar Castro Martínez,

destacó que nuevamente la región haya encabezado las estadísticas y lo que también deja el compromiso para seguir el 2025 en la misma senda.

Además, un dato importante a destacar del trabajo realizado por la cartera es que 781 corresponden a personas con calidad indígena lo cual asciende a un 72,51% del total entregado.

“Nuevamente estamos liderando las cifras y eso nos pone una mayor tarea y es seguir redoblando nuestros esfuerzos para que más vecinos y vecinas tanto de Malleco como también de Cautín, obtengan sus títulos de dominio y así tengan la certeza jurídica de ser dueños y dueñas de lo que les pertenece y postular a beneficios del Estado que tienen como misión mejorar su calidad de vida”

### Nivel Nacional

A nivel nacional y durante el gobierno del Presidente Gabriel Boric ya son 23.947 las familias que hoy cuentan con la seguridad de ser dueñas legítimas de sus terrenos; destacando con más del 50% las mujeres y con un 70% los sectores rurales.

Con una amplia gastronomía y stands de artesanías local

# Séptima versión de la Fiesta de la Esquila: Tradición y Diversión en Bajo Loncoyamo

Carahue inicia el 2025 con una amplia parrilla de actividades de verano, ferias tradicionales campesinas en diferentes localidades de la comuna, ferias gastronómicas y distintas actividades que darán a conocer el trabajo realizado en la zona.

El próximo domingo 5 de enero, en Bajo Loncoyamo se realizará la séptima versión de la “Fiesta de la Esquila” en la comuna de Carahue.

Este evento, que se ha consolidado como un ícono cultural y turístico de la región, promete una jornada llena de tradiciones, sabores y entretenimiento.



La Fiesta de la Esquila es una oportunidad única para presenciar de cerca una de las prácticas más emblemáticas del campo chileno: la esquila de ovejas. Este oficio, transmitido de generación en generación, será el protagonista de la jornada, acompañado de actividades que reflejan la esencia y el espíritu comunitario de la localidad de Loncoyamo.

Además se podrá degustar de una amplia carta gastronómica de la zona, todo elaborado con productos de la zona. Junto con una feria de artesanías que promueve el co-

mercio en diferentes materias primas y variedades de productos.

El evento contará con una variedad de juegos populares y juegos infantiles que podrán disfrutar grandes y chicos

La invitación está hecha: no te pierdas la oportunidad de participar en esta gran fiesta que celebra nuestras raíces y fortalece el vínculo con nuestra cultura.

¡Te esperamos en Bajo Loncoyamo este domingo 5 de enero en el kilómetro 42 de la carretera de la costa!

## Capacitan a 60 Bomberos de Araucanía para enfrentar incendios forestales

El entrenamiento organizado por Corma y la empresa Arauco, incluyó clases de uso de motosierras, técnicas de autocuidado y estrategias de combate.

de motosierras y medidas de seguridad, con el fin de proteger a los voluntarios cuando estén en combate, ante el creciente desafío que representan los incendios forestales en la región.

ma, buscamos reforzar sus habilidades y enfatizar el autocuidado durante estas faenas”.

Agregó que “debido al aumento de incendios forestales en el país, los bomberos se han convertido en aliados clave en la primera respuesta, especialmente en incendios de interfaz, ya que asisten a más incendios forestales que la Conaf o las brigadas privadas”.

Por su parte, el instructor del curso, Manuel Tapia, explicó la importancia de un manejo correcto de las motosierras. “Se les enseñó la postura, la técnica y el uso de elementos de protección personal. Es importante que los



bomberos estén preparados, ya que enfrentan situaciones de alta presión, donde un mal uso puede poner en riesgo sus vidas”.

Los Bomberos valoraron positivamente la instancia y así lo destacó el voluntario de la Cuarta Compañía de Temuco, Marcelo Casanova. “Estas capacitaciones nos otorgan conocimientos adicionales, que nos permitirán

utilizar las motosierras de manera más precisa y enfrentar los incendios forestales de mejor forma”.

La bombera voluntaria de la Sexta Compañía de Temuco, Krishna Cerna, manifestó que “aprender este manejo es vital, especialmente para quienes no tenemos tanta experiencia. Este curso fomenta la estandarización de los equipos y nos prepara para los desafíos de esta temporada complicada”.

Corma adelantó que este tipo de capacitaciones continuará en 2025, incluyendo nuevos enfoques para ampliar las capacidades de los bomberos en contextos rurales. Esto reafirma el compromiso del sector privado y las instituciones de emergencia, con la protección de las comunidades, frente a la creciente amenaza de incendios forestales.



60 voluntarios de Bomberos de Temuco y Toltén participaron en una capacitación teórica y práctica para el uso de motosierras, técnicas de autocuidado y estrategias de combate. La iniciativa organizada por Corma y la empresa Arauco, busca fortalecer las capacidades de los voluntarios para enfrentar las emergencias con mayor seguridad.

El entrenamiento incluyó aspectos técnicos en el uso

les en la región.

El gerente de Corma Araucanía, Los Ríos y Los Lagos, Marcelo Bonnefoy, destacó que esta iniciativa busca abordar una importante falencia en la formación de los voluntarios. “Los Bomberos en Chile, aunque altamente capacitados para incendios estructurales en las ciudades, no cuentan con formación suficiente en la prevención y combate de incendios rurales. A través de este progra-

# Senadora Aravena: espero que una de las metas del gobierno este año sea aprobar una ley de inteligencia que permita encarcelar a los terroristas

Durante las primeras hora de este año, la orgánica radicalizada Weichan Auka Mapu se adjudicó el ataque incendiario de cuatro camiones y una camioneta en la comuna de Los Álamos.

La senadora por La Araucanía, Carmen Gloria Aravena, apuntó que “se trata de un ataque cobarde, que destruye fuentes laborales, dejando a varias familias sin trabajo para este inicio de año, sumiéndolas en la incertidumbre y también en el temor, por cuanto los terroristas actuaron a un costado de una hostería, mientras los trabajadores pernoctaban”, a diferencia de otros atentados perpetrados en faenas forestales.

Antes de huir, los desconocidos dejaron un lienzo adjudicando el ataque

a la WAM, en la pancarta exigen la libertad de Luis Tranamil, quien cumple más de 30 años de cárcel por el homicidio del cabo Eugenio Naín, durante una emboscada y aprovechando que la víctima se movilizaba en un vehículo sin blindaje. Además, rechazan la Ley de usurpación, creada por la senadora Aravena, y la Comisión para la paz y el entendimiento, de la cual la legisladora es integrante, como comisionada.

Por ello, la senadora Aravena calificó el atentado como “cobarde”, y advirtió que “el rechazo a proyectos de inversión ha servido como caldo de cultivo para que grupos terroristas como Weichan Auka Mapu puedan seguir rearticulándose, pese a que varios de sus líderes se encuentren hoy tras las rejas”.

Agregó que, “el rechazo a la ley de



usurpaciones es precisamente porque con este tipo de normativas se ha lo-

grado disminuir la ocurrencia de los atentados en la Macrozona sur, pero claramente no ha sido suficiente para desarticular a las orgánicas radicalizadas que operan en la zona”.

Por eso, insistió en que “si el Gobierno quiere de verdad terminar con los ataques terroristas en La Araucanía y el Bío Bío, debe poner prioridad a la discusión legal para contar cuanto antes con una Ley de Inteligencia que permita desarticular a los grupos terroristas”.

“Espero que una de las metas del Presidente Boric y su Gobierno, para este 2025, sea poner a disposición de la Fiscalía una Ley de Inteligencia que permita poner tras las rejas a los integrantes de la WAM y de todos los grupos que comenzaron sembrando el terror al inicio de este nuevo año”.

## Crisis económica en La Araucanía: Millonarias pérdidas por proyectos rechazados y más de 8 mil empleos afectados

Durante los últimos 11 años, la región de La Araucanía ha dejado de recibir USD 4,343 millones de dólares en inversiones no aprobadas debido a la permisología.

La modernización y reforma del proceso de tramitación de permisos sectoriales es clave para reimpulsar la inversión y el crecimiento económico del país. El proyecto de ley impulsado por el Gobierno busca simplificar procesos, reducir tiempos y aumentar la previsibilidad, incorporando propuestas de gremios y organismos técnicos. Sin embargo, no es suficiente, se requiere repensar protocolos y nos preocupa la agilidad de su tramitación en el Congreso y la coordinación entre ministerios y servicios.

En este contexto, y debido a la demora en la aprobación de iniciativas/obras, la región de La Araucanía enfrenta una compleja crisis económica, lo que la categoriza como una de las zonas más pobres del país. En nuestra región además de toda la traba burocrática propia de un estado vetusto, debemos enfrentar una serie de consultas arbitrarias muchas de ellas asociadas al Tratado 169 de la OIT.

En detalle, durante los últi-



mos 11 años, La Araucanía ha dejado de recibir USD 4,343 millones de dólares en inversiones no aprobadas, y en específico, los últimos 3 años se ha perdido ¼ equivalentes a más de USD 1,232 millones en inversiones debido a proyectos no aprobados, afectando severamente la inversión y perdiéndose casi 9 mil puestos de trabajo.

Desde la Multigremial de La Araucanía, su directora, Claudia Lillo Echeverría, asegura que existe la necesidad urgente de implementar medidas que garanticen resultados efectivos y plazos concretos.

“Consideramos que se pueden disminuir los plazos de manera contundente, y debe existir consecuencias respecto al incumplimiento de estos. No solo debe ser una promesa de mejoramiento, sino que dar mayor certeza de que efecti-

vamente se va a producir mediante obligaciones perentorias, una mayor simplificación y desburocratización de todo el proceso de aprobación, incluyendo la eliminación de trámites de escaso aporte”.

Un gobierno con menos propuestas ingresadas al sistema

En este contexto, la región de La Araucanía enfrenta una crisis económica, en parte atribuida a las demoras en la tramitación de permisos para proyectos en diversas áreas durante la última década.

Es más, el gobierno del Presidente Gabriel Boric, es uno de los gobiernos donde menos proyectos se han ingresado al sistema, siendo 63 los registrados, 11 aprobados, y 52 rechazados, es decir, el 83% de los proyectos no se pueden ejecutar, en comparación con Michelle Bachelet (106) y Se-

bastián Piñera (130). Es decir 50% menos respecto a SP2 y 41% menos que MB2

“En el caso de La Araucanía, llama la atención que se ingresaron 63 proyectos, y 52 fueron rechazados, es decir, el 83% de las iniciativas no se concretan por burocracia, lo que da cuenta que no hay estímulo a innovación, a la productividad y al desarrollo, no existe prioridad en las inversiones y desarrollo de la región”, señaló Lillo.

Respecto al empleo, el estancamiento en la aprobación de proyectos en La Araucanía durante los últimos tres gobiernos ha generado la pérdida estimada de 31.501 empleos, siendo 8.933 en el gobierno actual.

Casos rechazados que contribuyen al desarrollo económico en La Araucanía

Entre los proyectos rechazados destacan dos iniciativas significativas que aportaban mejoras productivas e innovación ambiental: la construcción de una red de embalses en la zona de Malleco que regaba sectores de reconversión a frutales, proyecto de largo plazo impulsado por empresas filiales de Agrícola Sutil. Cada embalse tiene un costo de 1,2

millones USD, perdiéndose una inversión de 22 millones de USD en la comuna de Galvarino, una de las más pobres de la región y de Chile. Se presentó también el proyecto Waste to Energy (WTE) consistente en dispone del uso de tecnología avanzada para convertir residuos no reciclables en energía, con una inversión de 120 millones USD, una solución innovadora que busca reducir la dependencia de vertederos, desplazamientos ineficientes y reemplazar tecnologías obsoletas en la gestión de residuos.

“Llama la atención que una de las regiones más pobres del país (La Araucanía), no priorice en inversiones tan significativas, que se hacen cargo de dos problemas relevantes como son la falta de agua y el tratamiento de residuos, sino que las rechaza, como es el caso de WTE, temas que desincentiva a los inversionistas tanto locales como extranjeros.”, agregó Lillo.

Cabe destacar que el año 2024 marca un hito negativo al convertirse en el primer año que no tiene aprobaciones en el Servicio de Evaluación Ambiental de Chile en más de una década.

Imperial Unido dio el golpe de fichajes

# Temporada 2025 incorpora al portero Brayan Manosalva

Cuando en la categoría de la tercera división A, del fútbol chileno, el mercado de fichaje se abrió, Deportivo Imperial Unido dio el golpe de fichajes, al incorporar a unos de los nuestros, como es el portero, e hijo prodigo de Nueva Imperial Brayan Manosalva Pincheira, quien está de regreso en su ciudad que nació y creció, quien en temporada 2024, defendió a los 'chicos buenos' del Deportivo Real San Joaquín de la Segunda



División profesional.

Imperial Unido sorprende con la incorporación del guarda tubos Bryan Manosalva, los imperialinos en la temporada 2025, quieren estar en el pódium, y para tal efecto han estado incorporando a nuevas figuras y renovando a la columna vertebral del conjunto representativo de la Ciudad Acuarela, todo indica que el conjunto adiestrado por Luis Olivares quiere dar el zarpazo.

Por lo anterior, que con la confirmación de la llegada del portero al club para la temporada 2025, guardameta de 27 años, quien ostenta paso por clubes como Huachipato, San Marco, Deportes Concepción y Real San Joaquín, siendo este último club de los chicos buenos que defendió el 2024, para incorporarse a Imperial Unido club de su Tierra Natal.

Desde fomento al deporte al cuidado del turismo:

# Proyectos de Teodoro Schmidt y Toltén reciben financiamiento



Nueve proyectos de Teodoro Schmidt y siete de Toltén fueron beneficiados con la adjudicación de los Fondos CMPC 2024, los cuales se destinarán en diferentes proyectos que fomentarán el desarrollo de las comunas.

Con ganas de tener un espacio en el que vecinas de Toltén se reúnan a practicar deporte, Anais Alonso, junto a una prima y un tío, crearon en 2022 el club deportivo femenino Jaguaras para revivir un antiguo equipo de fútbol femenino que dejó de existir en la zona hace unos años atrás.

¿El resultado? Actualmente son cerca de 30 mujeres las que participan del club y visten el uniforme negro de franjas rosas -adquirido con los Fondos CMPC 2023-, quienes han obtenido dos triunfos en los cuadrangulares desarrollados en Teodoro Schmidt y se llevaron el tercer lugar en el Torneo de fútbol organizado por la Municipalidad de Toltén.

Según cuenta Anais, el conjunto también ha despertado el interés en niñas, por lo que este año decidieron postular nuevamente a los Fondos CMPC. El objetivo: abrir una escuelita formativa y que funcione como una actividad extraprogramática para todos los menores de edad que quieran practicar fútbol y salir de sus casas en sus tiempos libres.

“CMPC nos está ayudando a concretar nuestra idea de sacar a los jóvenes de la rutina y fomentar que hagan deporte, para que así también puedan despejarse, desestresarse y tengan entusiasmo para ir a nuestra escuelita. Así que los fondos son 100% beneficiosos para nosotros porque no solo nos han dado nuestra indumentaria propia y personalizada, sino que han hecho que se forme comunidad”, cerró la presidenta del club.

Turismo consciente y preocupado por el medio ambiente

Para fomentar la actividad turística en el río Toltén, en 2016 se creó la cooperativa de Turismo Quillhuafilo, la cual reúne a nueve socios que trabajan en red y ofrecen servicios de arriendo de cabañas, paseo en bote, actividades culturales, degustación de comida típica en ruca, paseo a caballo y guías turísticas, entre otras.

Según cuenta uno de los socios, José Luis Ñancuqueo, la cooperativa es consciente de que el cuidado de la flora y fauna también es parte de las labores que deben llevar a cabo tanto para preservar la zona donde habitan, como para mantener activa su principal fuente de trabajo.

Por ello, este año postularon a los Fondos de CMPC para ser un actor activo en el control de la masificación del visón, una especie invasora que llegó al sur del país y que, de acuerdo con el Servicio Agrícola Ganadero (SAG), es particularmente perjudicial para los sistemas productivos

de aves de corral y representa una amenaza significativa para la biodiversidad local y potencial riesgo sanitario.

Gracias a este beneficio, la Cooperativa de Turismo Quillhuafilo podrá acceder a capacitaciones junto a especialistas que les enseñarán y le entregarán las herramientas para saber qué hacer en caso de ver a este animal.

“Esto es algo que está poco visto porque al final está pasando desapercibido el tema de los visones y que una empresa externa pueda contribuir al tema de control es magnífico. Es un proyecto que apunta a contribuir a toda la comunidad ya que este animal perjudica la flora y fauna de la zona, incluso a los propios animales de co-

rral que son de nuestros vecinos”, indicó Ñancuqueo.

Para el jefe Área Costa de CMPC, Claudio Colipan, “el hecho de que estos proyectos pongan al bienestar de las comunidades por delante es algo que nos motiva a seguir generando este tipo de iniciativas, las cuales precisamente apuntan al desarrollo integral de los vecinos y las vecinas en donde mantenemos operaciones”.

Este año fueron 565 las iniciativas seleccionadas para recibir financiamiento del Fondo CMPC, las que se reparten en 52 comunas y distintos sectores urbanos y rurales entre la Región del Maule y la Región de Los Lagos.

## Pisco Bistró Gastrobar de Yeisson Machacuay

## En Villa Almagro se encuentra la gastronomía internacional

En Nueva Imperial se encuentran emprendedores de diferentes rubros, y entre ellos también la gastronomía, de diferentes sabores.

De lo anterior, en Villa Almagro se encuentra la gastronomía internacional con Pisco Bistró Gastrobar de Yeisson Machacuay, con su rica gastronomía peruana, ofrece diferentes deliciosos platos internacional.

Pisco Bistró Gastrobar tiene un horario de lunes a sábado 12:00 a 22:00 horas, los días domingo un horario de 12 a 18 hora, un buen horario ideal para concurrir en familias a almorzar, puede pedir su reserva al +56923630823, y se ubica en Diego de Almagro 66 de Villa Almagro, apenas a 5 kilómetros al sur de la ciudad de Nueva Imperial,



cuenta con un amplio estacionamiento.

“Yo provengo de familia peruana dedicada a la gastronomía, he estado ligado con lo que tiene que ver con la gastronomía desde muy pequeño ya que provengo de familias gastronómicas,

por lo tanto, soy un embajador de la gastronomía de mi país, llevo 9 años radicado en Chile, y específicamente ahora radicado en Villa Almagro, estamos trabajando con gente peruana, también tenemos a personal chilenos, esto con la finalidad de

tener una variedad de platos de las diferentes culturas, también estamos trabajando con productos de La Araucanía, tenemos descuentos especiales para los que presenten la tarjeta Acuarela” señaló el propietario Yeisson

Machacuay.

Prosiguiendo “invitamos a los vecinos que vengan a deleitarse con nuestra exquisita variedad de comida netamente peruano, concluyó Machacuay.



## La Junta Verde es el evento de artes escénicas imperdible de este domingo en Espacio Txawün

Para dar inicio al verano y al nuevo año llega La Junta Verde, un encuentro de artes escénicas en Wallmapu. Este domingo 5 de enero, desde las 12 horas, es el panorama familiar al aire libre en el Espacio de creación artística Txawün, ubicado en el km 13,5 camino a Niagara, Padre Las Casas. Un espectáculo para todas las edades que tendrá música, teatro, talleres, danza, circo, acrobacias, marionetas gigantes, feria de creadores locales y deliciosa gastronomía a cargo de la agrupación de mujeres Folil Zomo.

El encuentro artístico, que es iniciativa de Organización Cultural En Tránsito y financiado por el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio a través del Programa de Apoyo a Organizaciones Culturales Colaboradoras PAOCC, promete feria de creadores locales de productos hechos a mano, diversos artistas y tres escenarios. La séptima versión de La Junta Verde busca posicionarse como el evento familiar imperdible de este fin de semana. Tamara Colipan, coordinadora general de Espacio Txawün cuenta que este es el evento más importante del año para el espacio de

creación ubicado en el sector Danquillo. “Buscamos regalar una experiencia intensiva de todas las disciplinas que hemos programado durante el año en nuestro escenario, como siempre las artes escénicas son el centro de nuestros espectáculos y La Junta Verde es una instancia de todo un día para disfrutar de las artes y la naturaleza”, agrega Colipan.

## PROGRAMACIÓN

“Tendremos varios escenarios dispuestos dentro de las dos hectáreas de bosque nativo que conforman Espacio Txawün. Algunos tienen un sesgo más inmersivo y cercano y otros artistas se presentarán en el domo o escenario principal dispuestos para la música que llegará de la mano de distintos artistas del sello local Humo de Temu, con quienes nos hemos vinculado en esta oportunidad” detalla Gisela Buscaglione, encargada de programación del espacio de creación.

Para esta versión, destacan las intervenciones artísticas del epewtufe Ramón Cayumil que trae sus epew (relatos mapuche) desde la comunidad Caucauche-comuna de Nueva Imperial. El

escenario del bosque recibe al colectivo Escena cuántica que llega desde Valparaíso con la obra cajas viajeras en formato lambelambe, montaje sensible, lleno de creatividad que sucede dentro



de una caja y están pensadas como funciones para una persona a la vez. Cajitas Viajeras está compuesto por cuatro espectáculos de teatro lambe lambe reunidos por el Colectivo Escena Cuántica para provocar en el espectador una experiencia única y un viaje particular. En La Nave, seguiremos la aventura de un astronauta perdido en

el espacio. Por un puñado de tuercas nos trae la magia de un western donde los objetos son los protagonistas. La transformación del teniente Bello nos narra la misteriosa desaparición del aviador chileno. En PILLÜ, una pequeña machi va en busca del Pillü, el guardián del humedal. Las funciones de lambelambe son para personas de todas las edades, desde los 3 años.

Seguendo con la programación, la compañía de teatro Circa Salud presenta una propuesta de arte circense y teatro, que entrelaza la salud, la educación y el respeto por el medio ambiente. Su obra, el mensaje del Colibrí, toma vida en el escenario junto a Colibrí, Señora Árbol y Umbra, como personajes principales de esta historia dirigida a un público familiar.

El montaje nos lleva a un viaje por la narración oral, el teatro, el canto y el circo, contándonos acerca de la madre tierra y los seres mágicos que la ayudan a mantener el gran equilibrio que permite la vida que nos rodea.

El teatro es protagonista junto a la compañía Saynata y su montaje Wirivilü Ser de Agua, un relato de infancia que resurge hoy para hacer

un llamado a la acción. A través de una representación visualmente llamativa y profundamente poética, busca conmover y sensibilizar acerca de la relevancia de proteger la naturaleza de la que somos parte.

Por su parte, la banda local Ensemble Kurruf estará cerrando la jornada con su reconocida propuesta de vientos y sonidos bailables junto a una intervención de las marionetas gigantes del reciclaje del artista Felipe Betancourt. Dentro de la programación también se incluyen los talleres gratuitos de malabares, expresión corporal y danzas urbanas, seleccionados durante diciembre a través de una votación abierta a las audiencias en las redes sociales y web de Txawün.

## Entrada Liberada

Para asistir y disfrutar de todos los espectáculos no hay cobro de entrada solo es necesario inscribirse en @espaciotxawun o www.txawun.cl. En el mismo formulario puede reservar su asiento en el transporte gratuito que la Organización ha dispuesto desde Temuco y Padre Las Casas. Los cupos son limitados.